Nancy Wong Laborde **FORJANDO UNA CULTURA DE INVESTIGACIÓN**

on 36 años de travectoria en la Universidad Católica de Santiaqo de Guayaquil, Nancy Wong Laborde ha pasado por distintos cargos académicos y administrativos, hasta convertirse en la actual Vicerrectora de Investigación y Posgrado. Su historia es un testimonio de compromiso con la educación superior y la investigación en Ecuador.

Su vínculo con la UCSG comenzó como estudiante de Arquitectura, carrera que luego cambió por Administración en la Facultad de Economía. Desde entonces, su vida académica v profesional ha

"Ya tenemos más de

Educación Superior,

Ciencia y Tecnología

(Senescyt), y esa es

registrados en la

Secretaría de

la semilla de la

investigación".

100 PhDs

estado estrechamente ligada a la universidad. "Desde que me gradué el economista José Icaza me invitó a dar clases. Desde entonces, me quedé como docente", recuerda Wong.

A lo largo de su carrera, ha trabajado en diversas empresas, pero con el tiempo decidió dedicarse exclusivamente a la universidad. Esto

le permitió asumir diversos cargos como: cación y el Municipio de Guayaquil en directora de Planificación y Evaluación, decana de la Facultad de Economía (actual Facultad de Economía y Empresa), Vicerrectora Administrativa encargada y, finalmente, Vicerrectora de Investigación y Posgrado.

Uno de los mayores retos que ha identificado en su actual cargo es el fomento de la investigación en la universidad ecuatoriana. "Es un gran desafío fortalecer esa cultura incipiente", agrega.

Para enfrentar esta situación, ha impulsado iniciativas como el Club de Cien-

cias, un espacio abierto a estudiantes donde se les prepara en metodologías de investigación y herramientas académicas. "Les preparamos charlas, trabajan en cada semestre, tienen actividades como aprender a hacer entrevistas, manejar métodos cualitativos y cuantitativos", explica.

El trabajo también ha incluido la formación de doctorandos. Además, han desarrollado incentivos para docentes, así como concursos que promueven la innovación y la resolución de problemas dentro de la comunidad universitaria, como son: UCSG Investiga y Tecnocatol.

Para ampliar el impacto de la inves-

tigación, Wong ha buscado alianzas interinstitucionales con universidades y empresas. Actualmente, la UCSG participa en convocatorias internacionales, como las propuestas para investigadores de Google. "Esperemos correr con suerte", dice con optimismo. Además, ha trabajado con el Ministerio de Edu-

proyectos de investigación que abordan problemáticas de interés público.

La tecnología y la Inteligencia Artificial también son aspectos clave en la estrategia de este vicerrectorado. "Los chicos saben mucho más que nosotros en determinadas ocasiones, conocen herramientas digitales, lo que nos obliga a desarrollar la cultura de investigación en los profesores", señala. Para ello, la UCSG está elaborando políticas de uso de inteligencia artificial y ofreciendo capacitaciones docentes para fomentar el

pensamiento crítico en el uso de estas herramientas

En cuanto a la internacionalización, la universidad ha desarrollado programas de intercambio y pasantías en el extranjero en maestrías y doctorados. "Ya tenemos tres doctorados, y en el de Administración, por ejemplo, los estudiantes han viajado a China", explica. Asimismo, mantienen convenios con instituciones foráneas como la Universidad de Lima, donde los estudiantes pueden participar en experiencias académicas especializadas.

La inclusión es otro pilar fundamental en su gestión. "La universidad tiene una política de acción afirmativa, tanto para estudiantes como para profesores", afirma. Por ello, han desarrollado proyectos de investigación con diseño de programas de inclusión educativa para personas con discapacidad visual. Además, han capacitado a profesores para trabaiar con estudiantes con autismo y otras

El liderazgo de Nancy Wong Laborde busca consolidar una cultura de investigación en la UCSG, ampliar la colaboración interinstitucional y fomentar la inclusión académica. "La investigación debe tener impacto", enfatiza. "Y para ello, debemos cubrir una necesidad real con nuestras propuestas". Su visión, determinación y trabajo continuo han sido determinantes para fortalecer el papel de la universidad en el desarrollo académico y científico del país. 🥹

> Escanea el QR para conocer más sobre



JUNIO 2025 17